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SUJETS DU JOUR PROCÈS-VERBAL 

1. Ouverture de la réunion 
 

Après constatation du quorum, madame Fabienne Germeil, présidente du CCSÉHDAA, ouvre la 
séance à 19 heures 03. Elle remercie les membres du CCSÉHDAA pour leur présence. 

2. Période de questions du public Aucun public n’assiste à la séance. 

3. Adoption de l’ordre du jour L’ordre du jour de la séance du CCSÉHDAA est adopté à l’unanimité, tel que présenté, sur 
proposition de madame Véronique Laporte-Michel (CCSÉHDAA/23-02/01).
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mesure d’assister à la rencontre du CCSÉHDAA. Elle chapeaute le projet sur l’île de Montréal avec 
les personnes gestionnaires responsables du dossier et avec les agents de liaison. Des outils 
communs ont été travaillés. 
 

Madame Raymond salue l’assemblée et se présente. Elle souligne œuvrer au CSSMB en tant que 
psychologue depuis plusieurs années et mentionne délaisser lentement se rôle pour se consacrer 
à celui d’agente de liaison pour les PSII. Elle facilite alors les communications et les partenariats. 
Madame Levert signale que madame Poirier est également une employée du CSSMB. 
 

Un PSII est une démarche de planification et coordination inter réseau (santé et éducation), dans 
des situations complexes impliquant un jeune et sa famille où une priorisation d’objectifs 
communs et une clarification des actions de chaque participant sont nécessaires. Madame Levert 
souligne que cela ressemble à un plan d’intervention, sauf qu’on le fait conjointement avec le 
secteur de la santé. Elle précise qu’il faut toujours avoir minimalement fait un plan d’intervention 
pour arriver à un PSII dans un deuxième temps. Est-ce que tous les élèves qui ont un plan 
d’intervention et qui reçoivent un service du milieu de la santé ont un PSII? Non, pas 
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ensemble pour constater que cela ne fonctionne pas, qu’on n’a pas les mêmes buts et qu’on 
n’arrive pas à faire cheminer l’élève comme ont le souhaiterait. C’est là qu’on va faire un PSII. 
 

Mesdames Levert et Raymond procèdent à leur présentation du PSII et répondent aux questions 
des membres du CCSÉHDAA. Un lien menant au document utilisé afin d’illustrer cette 
présentation est disponible sur le page Teams du CCSÉHDAA.  
 

Madame Raymond mentionne que le PSII peut être une des solutions lorsque le partenariat et 
l’arrimage entre les services devient complexe. Elle ajoute qu’on peut avoir recours à une 
démarche exceptionnelle PSII de mécanisme de résolution de situation complexe (PSII-MRSC). 
Elle ajoute que le mécanisme PSII-MRSC est particulier à l’île de Montréal. La démarche PSII 
s’étend sur l’ensemble du Québec. Par contre, plusieurs autres secteurs n’ont pas le même genre 
de complexité qu’à Montréal. Il est moins difficile de trouver à qui parler lorsqu’on n’a qu’un seul 
CIUSSS sur son territoire et il est plus facile de développer des partenariats. Au CSSMB, on fait 
affaire avec quatre CIUSSS différents. Les CIUSSS font souvent affaire avec quatre Commissions 
scolaires anglophones différentes ou CSS francophones différents. Elle ajoute que tout le monde 
fonctionne de façons différentes. Il a été déterminé qu’on allait fonctionner d’une façon un peu 
particulière à Montréal. Le secteur de la santé n’est pas le seul à pouvoir demander un PSII. Le 
secteur de l’éducation aussi, compte tenu de la complexité.   
 

Madame Raymond présente les trois mécanismes, à savoir : le Continuum de services intégrés, 
le Plan de services individualisé et intersectoriel ainsi que le Mécanisme de Résolution de 
Situation Complexe (PSII-MRSC).  
 

Un membre du CCSÉHDAA demande des exemples de situations complexes. Madame Raymond 
évoque la situation d’un enfant vivant avec un handicap physique important pour lequel on doit 
arrimer des façons de faire cohérentes entre la maison et l’école, mais 

https://view.genial.ly/63bd5cada9338700119b3130/presentation-formation-courte-parents-cssmb
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aménagements un peu différents seraient à faire. Elle donne, comme second exemple, un enfant 
qui présenterait des comportements particuliers pour lesquels il faut arrimer les interventions 
pour que cela ait une cohérence pour lui. Elle prend l’exemple de la situation d’un enfant sortant 
d’une hospitalisation alors qu’il faut s’assurer que le transfert soit effectué comme il faut. Elle 
enchaîne en évoquant la situation d’un enfant ayant des besoins particuliers passant du primaire 
au secondaire. Beaucoup de choses ont été aménagées au primaire pour que son développement 
se passe bien. Madame Raymond indique qu’on pourrait avoir recours à un PSII dans le passage 
au secondaire, sans attendre que des problèmes s’y déploient. Elle mentionne qu’on agirait de 
façon préventive. Madame Levert souligne qu’on a parlé des partenaires du milieu hospitalier 
mais la DPJ et Batshaw font également partie de ceux-ci. Elle mentionne l’exemple d’un élève 
ayant des besoins et qui aurait été placé dans une famille d’accueil par la DPJ. Beaucoup 
d’intervenants travailleraient avec la famille et la DPJ. On aurait absolument besoin de mettre 
ensemble le travail effectué de part et d’autre, autant dans la famille qu’avec la DPJ ou à l’école. 
Elle soutient que des enfants réagissent parfois aux différences d’interventions. Madame Levert 
ajoute que cela viserait à arrimer les interventions. Madame la directrice adjointe souligne que 
la direction d’école est responsable de l’organisation de la mise en œuvre au sein de son 
établissement. Cela ne veut pas dire que c’est toujours la direction qui demande un PSII. Le milieu 
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 7.7.     Mise à jour du guide à l’intention 
des parents d’élèves HDAA 

 

 
 
 

7.7.1.    Mot du sous-comité 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

Madame Katherie Rochette signale que le sous-comité en charge de la mise à jour du guide 
destiné aux parents d’élèves HDAA doit se rencontrer dans le courant de la semaine. Un membre 
suggère de modifier les photos du guide afin de le revamper. Elle demande si une licence serait 
nécessaire. Madame Levert répond qu’une banque de photos est disponible. Elle ajoute qu’elle 
pourra se pencher sur la question avec le Service des communications du CSSMB lorsque la base 
du travail aura été effectuée sur le guide. Madame Levert demande si on va reprendre le format 
actuel et modifier les images. Le membre déclare que le format PDF est toujours pertinent. Elle 
ajoute qu’il faut qu’il soit toujours accessible au niveau du plan d’action pour les personnes 
handicapées. Il ajoute que l’aide du Service des communications sera nécessaire. Il mentionne le 
site web du CCSÉHDAA si on désire avoir une page dédiée. Il soutient qu’on pourrait créer une 
section dédiée aux parents, pas juste pour les membres du comité.   

7.8.    Exécutif du CCSÉHDAA  

7.8.1.    Résolution de l’exécutif en 
lien avec le Forum de la 
FCPQ 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

Madame la présidente indique que l’exécutif du CCSÉHDAA s’est rencontré afin d’adopter une 
résolution autorisant l’envoi de mesdames Rochette et Gomis au Forum de PEHDAA de la FCPQ, 
du 4 février dernier. Elle présente ladite résolution à l’écran. Madame Rochette était membre 
votante tandis que madame Gomis était membre suppléante.  
 

Madame Rochette souligne que les échanges furent intéressants. Elle ajoute que ce Forum 
permet d’échanger avec les autres membres des CCSÉHDAA. Elle déclare avoir découvert que le 
CSS de la Pointe-de-l’Île offre le lien pour installer WordQ à tous les parents pour l’installer chez 
eux. Elle ajoute qu’ils ont aussi eu accès à l’info-sanction qui donne toutes les mesures 
d’adaptation possibles dans des examens ministériels. Elle soutient que cela permet de voir ce 

https://elevescsmbqc.sharepoint.com/:b:/r/sites/CCSHDAA2022-2023/Shared%20Documents/General/EXTRAITS%20DE%20PROC%C3%88S-VERBAUX%20ET%20R%C3%89SOLUTIONS%202022-2023%20DU%20CCS%C3%89HDAA/EX%C3%89CUTIF%20-%2025%20janvier%202023/R%C3%A9so%20Ex%C3%A9cutif%20-%2025%20janvier%202023%20-%20CCSEHDAA%20-%20Adoption%20participants%20Forum%20FCPQ.pdf?csf=1&web=1&e=JQ6UhQ
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train de refaire un plan d’intervention pour Mozaïk. Par contre, il y a des boîtes ouvertes, dans la 
plateforme SPI actuelle, où on peut venir inscrire ce qu’on souhaite à partir des outils qu’on a 
bâtis pour soutenir les plans.  
 

Concernant l’information communiquée aux parents, madame la directrice ajointe indique qu’un 
courriel a été envoyé à tous les parents du CSSMB, cette année. On a essayé de rejoindre ceux 
qui avaient des PI et ceux qui avaient un code pour être certains que l’information se rende.  
 

Madame Rochette soutient que le WordQ n’est pas donné pour que l’élève l’utilise en classe mais 
pour qu’il puisse effectuer ses travaux à la maison, par exemple, et apprendre à l’utiliser. Il s’agit 
davantage d’une mesure de flexibilité pédagogique pour l’apprentissage et non pas pour 
l’évaluation. WordQ est disponible gratuitement. Madame Levert soutient qu’il faut être en 
cohérence avec ce qu’on fait à la maison versus à l’école. Elle ajoute que ce n’est pas 
nécessairement d’un outil qu’on veut donner étant donné que l’élève ne pourrait plus bénéficier 
de ce soutien à l’école. 
 

Il est mentionné, au sujet du comité EHDAA dans les écoles et du souhait de voir un de ses 
représentants siéger au CÉ, qu’on a de la misère d’en former un dans les établissements. Il 
soutient que cela a pris un an pour y arriver à son école. Les professeurs n’ont pas le temps, ni 
l’envie, de s’impliquer dans les comités. Il s’agit de beaucoup de travail et ce n’est pas toujours 
reconnu dans leurs tâches. Il ajoute que les professeurs n’ont pas envie de s’impliquer dans les 
comités extérieurs, ne serait-ce que par manque de temps. Il indique que le comité EHDAA de 
son établissement n’est composé que de deux professeurs.  
 

Madame Gomis déclare qu’il serait bien que le CSSMB organise un colloque traitant de 
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7.9.     FCPQ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Suite à un commentaire de madame Rochette, dans le chat, soutenant que le pourcentage d’élève 
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                                                                              _____________________ 
      Monsieur Rudi Maghuin, 
                                                                               Secrétaire aux minutes 
 
 

https://www.institutta.com/

